

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Un mes 1,25 pesetas
 Tres meses 3,50 »
 Seis meses 6,75 »

ULTRAMAR

Un mes 15 pesetas.
 Tres meses 25 »
 Seis meses 45 »

PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

FUERA DE PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas
 Seis meses 7,50 »
 Nueve meses 11 »
 Doce meses 14 »

EXTRANJERO

Tres meses 11,75 pesetas
 Seis meses 23 »

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 22.

Como tres y dos son cinco

No es nuevo en el mundo llamarse razón de Estado la flaqueza de la razón.

(Antonio de Solís.)

Gran cosa son las matemáticas para satisfacer el ansia de la verdad; gran cosa es demostrar un principio con tan sólidas razones que permitan exclamar como tres y dos son cinco. Pero es la ciencia matemática tan abstracta, que si tres y dos son cinco para ella, puede suceder, y sucede, que no lo son siempre.

Andamos tan pobremente de financieros como sobrados de políticos, y éstos, cuando por ocuparse en algo, se meten en las finanzas, es para ponerlas en tal estado que queden incapaces de sacramentos; todo por suponer que siempre, y en todo caso, son cinco tres y dos, único y sencillo cálculo que se les alcanza.

No aludimos á los de hoy ni á los de ayer; contra todos va nuestro razonamiento, pues que todos emplearon el mismo sistema hacendario: Un impuesto ó una contribución que hoy produce tres, ha de producir cinco; pues solución sencilla: aumentar en dos las cuotas, porque... tres y dos son cinco.

Insigne mentira con todos los visos de gran verdad, é insigne falsedad la de tal sistema hacendario, si sistema pudiera llamarse.

Nó, no son en ese caso cinco tres y dos, porque no pueden serlo, porque la energía tributaria que pudo soportar «tres» suele no soportar «cinco»; porque el fraude, y la ocultación, y el contrabando, que con «tres» tenían margen escaso á sus depredaciones, con cinco lo tienen amplio, y crece, y crece, y cercana la renta ó el impuesto en términos tales que lo reduce á la nada; porque tres y dos son cinco... cuando lo son.

Por análogo procedimiento trátanse los gastos, aun cuando no con frecuencia; hay que hacer economías, piensan nuestros financieros, é idean el descuento sobre haberes, ó el uno por ciento sobre pagos, ó toman sencillamente las consignaciones del presupuesto, y á esta quiero, á esta no quiero, las cercenan sin otras ni más poderosas razones que la de si tres y dos, son cinco, cinco menos dos serán «tres» y resulta que lo que en absoluto es una verdad incuestionable, en el concreto caso que mentamos es un incuestionable absurdo.

Si, un absurdo, porque si el sueldo cercenado no es remunerador, el trabajo ó servicio que por él se exige no será completo y exigirá mayor número de sueldos; porque si el gasto, que arbitrariamente se reduce, era necesario, la necesidad hará irrisoria la reducción; porque si el que ha de cobrar sabe que le han de descontar «uno», aumentará «dos» al precio y porque cinco menos dos, son tres... algunas veces.

Cada vez que un presupuesto del Estado se presenta, se nos ofrece un superávit, grande ó chico y cada vez que se cierra un presupuesto nos encontramos con un déficit, siempre grande y siempre espantoso y todo, porque tres y dos no resultaron cinco, como había calculado el ministro.

Y es que en España son, los ministros de Hacienda, políticos «per se» y financieros «per accidens» y la eterna fuente de mentiras, la política tiene fuerza bastante para hacer lo blanco negro, para que tres y dos no sean cinco.

Quizá no se tarde mucho en plantear la crisis y habrá que designar ministro de Hacienda, ¿quién lo será? Nó, no tengamos esperanzas, no será el financiero que necesitamos, será el político, que no nos hace falta.

En España, y ahora más que nunca, nos hace falta un hombre de números, al frente de la Hacienda, quizá por esto designarán á un eximio poeta ó á un gran dilocuente orador. Así va ello, y aicaminamos de tropiezo en tropiezo á la ruina y á la bancarrota... como tres y dos son cinco.

Pero hay «razones» de Estado y políticos, que las tienen por toda razón para las mayores sinrazones. Hasta para entregar la nacional hacienda, á quien no sabe cuantas son tres y dos, y supone que siempre son cinco.

Emérides

18 de Julio

UNIVERSALES.—1374. Muere en Arqués cerca de Padua, el ilustre poeta Petrarca, protegido y admirado por Papas y por príncipes, y cuyos Rimas de las que se han hecho más de 400 ediciones, á pesar de cierta afectación que exageraron sus discípulos, son inapreciables por la frescura y armonía del estilo.

1895. Muere en Sofía el antiguo dictador de Bulgaria Stambuloff, herido mortalmente tres días antes al salir del club de la Unión.

ESPAÑOLAS.—1561. Nace en Córdoba el famoso poeta D. Luis de Góngora y Argote, hombre de viva imaginación y de talento, que comenzó escribiendo bellas poesías, pero á quien el deseo de distinguirse hizo inventar después un nuevo estilo y lenguaje, cargado de neologismos, de alusiones mitológicas, de figuras raras y extravagantes, de metáforas monstruosas y de inversiones forzadas, estilo afectado que se conoce con el nombre de «gongorismo ó culteranismo» y que llegó á adquirir gran boga en el siglo XVII.

NAVARRAS.—1071. Donación hecha por D. Sancho el de Peñalen del lugar de Esquiroz con sus tierras á su criada D.^a Jimena, de la que había tenido el monarca un hijo natural llamado Ralmundo, á condición de que si el hijo sobrevivía á la madre sea de él, y si ella, de ella, casado á voluntad del rey.

1351. Merced hecha por Carlos II el Malo á Ochoa de Urzubieta, merino de las montañas, de la casa de Jabén que era del rey con todos sus pastos y derechos para él y sus sucesores, con condición de no onajarla y de ser hombre ligo del rey de Navarra contra todo hombre, y de servir con un hombre de armas como mesnadero y otras varias condiciones.

Noticias del domingo

Madrid 16 (11 noche).

La escuadra francesa en Barcelona

Esta mañana ha llegado á Barcelona, procedente de Rosas, la escuadra francesa del Mediterráneo compuesta de varios acorazados y algunos cruceros.

Los buques de alto porte han fondeado en la rada, y los pequeños en el puerto, presenciando su llegada mucha gente.

El *Brenus*, que lleva la insignia de almirante, ha hecho los saludos de ordenanza, contestándole la artillería de Montjuich.

El comandante de Marina del puerto, el consul de Francia y un comandante de E. M., en representación del capitán general de Cataluña, ha pasado á bordo á saludar al almirante Fournier, jefe de la escuadra.

Este ha desembarcado luego del medio día en el muelle de la Paz, con el vice-almirante Rousset y el consul francés, é inmediatamente ha visitado al capitán general.

El general Despujols les ha hecho afectuoso recibimiento, dándoles expresiva bienvenida, á la que ha contestado el almirante Fournier, elogiando á España, á la Reina, al Ejército, etc.

Después el almirante ha visitado al gobernador civil y al alcalde.

La huelga minera

Las noticias de Bilbao dicen que de la huelga minera no hay nada importante que comunicar hoy.

Mañana se reunirán, separadamente, cada uno de los gremios, para acordar la conducta futura.

A samblea de abogados

En la Academia de Jurisprudencia se ha verificado hoy la primera de las reuniones de la asamblea de abogados convocada por la junta directiva del Colegio de Toledo.

Se ha leído la convocatoria y la lista de adhesiones; se ha elegido la mesa presidencial y se ha decidido pedir para las Audiencias provinciales el conocimiento de los asuntos civiles y que se dé preferencia á la Instancia única.

Dreyfus

De Rennes comunican que la vista del proceso de Dreyfus conenzará el 1.^o de Agosto; que han de declarar 500 testigos y que la revisión durará 20 ó 25 días.

Los alcoholeros

Los diputados interesados en el Impuesto de los alcoholes han practicado hoy varias gestiones en el sentido que ayer indicó, procurando armonizar los intereses de los contribuyentes con los del Tesoro.

Motin concluido

Comunican de Cherburgo que quedan detenidos 24 individuos de los que tomaron parte en los últimos disturbios y dos sargentos de infantería de marina, que fueron los promovedores.

Un comisario de policía tiene una herida grave en la cabeza.

Periodista preso

Esta mañana ha sido detenido en Madrid el escritor republicano don Roberto Castro Llo, é inmediatamente ha salido para Valencia, acompañado por un teniente de la guardia civil, á fin de que preste declaración como autor de un artículo que publicó *El Pueblo* de aquella ciudad, y en el cual han visto las autoridades ofensas para algunos generales.

Dos noticias

El día 20 saldrá de París para San Sebastián el duque de Tetuan.

Mañana á las diez y cuarenta de la misma saldrá para San Sebastián la sección de la escolta real que ha de prestar allí el servicio durante la permanencia de la corte.

Pidal

En el tren de las siete de esta tarde ha salido para los baños de Mondriz el Sr. Pidal presidente del Congreso, despidiéndole en la estación el marqués del Vadillo, el marqués de Lema, el Sr. Osma, subsecretario de Hacienda y otros amigos. El número de estos era excesivo, porque el Sr. Pidal ha ocultado la hora de su salida.

Ya dentro del coche, he hablado con el señor Pidal, preguntándole que fundamento tiene el rumor de que va á retirarse de la vida política; y me ha contestado que no piensa en tal cosa, que los hombres que han llegado á la posición política que él, se deben á la nación y no deben retirarse sino cuando materialmente no puedan menos.

La cuestión parlamentaria

No hay una sola noticia política que comunicar.

Respecto de la cuestión relativa á la clausura de las Cortés, continuamos en el mismo estado de oscuridad que ayer.

Hasta ahora no parece la fórmula de arreglo, y sin embargo, todos tienen por cierto que las Cortés se cerrarán á mediados de la semana entrante y que á fines de ella marchará á San Sebastián la real familia; es decir, que nadie duda que habrá arreglo, pero ninguno conoce la fórmula concreta.

«La Epoca» de esta noche dice que, si las minorías persisten en su intransigencia, el gobierno tendrá que ejercitar su derecho, aunque se prorroguen las sesiones de Cortés indefinidamente.

«Pero esto se considera como hablar por hablar ó como amenazas á no asiente el gobierno que confía en la transacción.

La salud de Leon XIII

Con referencia á despachos de Roma, telegrafados de París que el doctor Laponi, médico de Su Santidad, ha declarado esta mañana en público que el estado de salud de León XIII es inmejorable; pues el Papa conserva sus facultades intelectuales y sus energías físicas en grado tan admirable que no hay en su estado general causa alguna que le impida poder vivir hasta cumplir cien años de edad.

El ezarewicht

Los últimos despachos de San Petersburgo dicen que el príncipe Jorge, hermano del Czar y heredero del imperio ruso murió sin tener quien le auxiliara.

Marchaba en un ciclo automóvil y en el camino sufrió un accidente que le ocasionó fuerte hemorragia y le produjo la muerte.

Una campesina que le vio, se acercó llevándole un vaso de agua.

La muerte siguió al ataque instantáneamente.

Desagravios

En Lille han intentado hoy algunos revoltosos realizar manifestaciones contra el tribunal que ha absuelto libremente al hermano Flamulo; pero las autoridades lo han impedido.

El hermano Flamulo continúa en el mismo colegio que antes, recibiendo visitas de muchas personas que van á felicitarle.

Una observacion

El *Español* de esta noche comenta el hecho de que en casi todas las votaciones habidas en el Congreso ha habido diputados de la mayoría que han votado con las minorías. Ayer, dice, votaron contra el Gobierno en el proyecto sobre fuerzas terrestres tres ministeriales.

LA RISA

Lo que parece, lo que es y lo que debe ser II.

Cuales son las causas de la risa? En general lo son todos los sucesos que informan la existencia humana. Desde lo más grande hasta lo más pequeño, desde lo más sagrado hasta lo más profano, todo es resible para el hombre si tiene interés en ello, y aun gratuitamente se ríe de sí mismo.

La casualidad especial se vé en todas aquellas cosas que en realidad ó en apariencia se separan del ritmo prestablecido, de acuerdo ó no con la sana razón; las que afectando al buen orden natural nos impresionan de un modo asómalo. Una voz parda, un color chillón una prenda que no ajusta ó que ajusta demasado; una frase vacía, un pensamiento falso; extravismos, cogerás de cabeza, raciocinios pedestres, deficiencias de estilo, incorrecciones sociales; espectáculos, metamorfosis pantomimas... Todas estas y otras innumerables tonadas y miserias mueven indefectiblemente la risa.

Su causa interna es la loca de la casa ó sea el instinto de lentarse la realidad ó el supuesto ridículo de las cosas. Como fenómeno, pertenece á la sensibilidad, pero á su determinación concurren también la voluntad y el juicio.

Ejemplo: un hombre que tropieza y se cae en el arroyo, al punto escita la hilaridad de los circunstantes; estos que le han visto caer y levantarse sin novedad para su salud, advierten en su cara alguna contrariedad y en su ropa alguna inmundicia, lo cual aumenta el purullo de solazarse unos minutos á expensas del caído; es la propiedad del madrileño, del andaluz, el aragonés, se dice; igual pudiera decirse del chino, del indio-chino, del cochinchino, ó sencillamente del hombre.

Pero vamos al asunto; aquí ha habido juicio antes y después del accidente; si bien parece

que á la primera impresión no ha podido anteceder reflexión alguna, debe entenderse que preexiste una lógica *ad hoc* que toma forma de juicio en un momento determinado. La prueba, está, en que, si en vez de referirse la caída á un sujeto que camina sobre seguro, á nuestra vista al menos, se refiriese á un inválido, ó á uno que trabaja sobre un andamio, la impresión de las gentes sería muy otra, como lo sería también en el primer caso, si la contingencia hubiera sido grave entonces la risa hubiera cedido á la compasión, hija del segundo juicio, más reflexivo que el prejuicio. Más el reírse al ver que un caballero dá en tierra con su escultural gallardía, es por que se le supone distraído, que ha errado la cuenta, quien por su buen tallo, y más aun por su complejidad muscuar, debiera medir con exactitud el terreno y guiar sus pasos magistralmente.

También inhuye la voluntad. Cuando alguien adude en socorro de un caído contiene la risa por algunos momentos, hasta que enterado de que nada triste ha ocurrido, vuelve la espalda para reírse con más holgura.

Como este efecto ó, mejor dicho, defecto, no tiene más justificación que la propensión irresistible de la mayoría inmensa de los hombres á huir todo lo trivial y engañoso de aquí la vida floreciente de los circoes, donde el público lleno y atruena los espacios con la enorme explosión de sus baterías.

En España las corridas de toros son el colmo, no menos en los villorrios que en las capitales: una cogida á posteriori es lo más pintoresco y divertido que ofrece pueda, siempre, por supuesto, que la acción del corrupto haya quedado intránsitiva.

En el género irracional hay muchos elementos de producción para la no despreciable industria del buen humor. Figuran en primer término los monos sabios ó educados, digámonos así, á la antropoide. ¿Por qué sus imitaciones son un recreo para muchos, en vez de causar positivarepulsión, como sucede á algunos?

Difícil es contestar satisfactoriamente á esta pregunta. O hay una perversión general del gusto ó hay individuos que sin razón se desvían del gusto general, y cuya idiosincrasia no les permite apreciar el mérito de esas evoluciones hijas de la ciencia y de la paciencia humanas.

Todos convenimos en que el mono es horriblemente feo, y en que sus monadas no tienen mas gracia que aquella que les presta su instinto imitativo, es decir, el abismo que le separa del ser superior á quien se le enseña á imitar. Si fuera posible soñar siquiera que el ideal de Darwin en este punto no carecía en absoluto de vistas á la realidad, que existía lo más remota probabilidad de salvar dicho abismo, el hombre se encargaría de extinguir la raza de los cuadrúmanos, quienes en el soñado caso dejarían de ser tales sin dejar de ser vestidas; y su aspecto aunque inofensivo, cansaría indecible espanto.

Hoy el mono es algo que parece á rato lo que nunca es; entonces sería y no sería al mismo tiempo, sería un ser que carecería de atributo más esencial y común á todos los seres, la unidad; sería una realidad contradictoria, una realidad sarcástica contra lo cual lucharían sin tregua y sistemáticamente, la dignidad y el sentido moral del hombre, el orgullo de su linaje y la conciencia de su espiritual hermosura; á razón evolutiva se impondría fatalmente la imaginación y la estética maldecida eternamente la ciencia. Nos horripilaría el lenguaje de un loro si llegase á ser tan correcto que pudiera competir con el del último salvaje.

Pero pongamos la vista en objetos más dignos, siquiera sea para dolernos de cuanto esa dignidad padece por el malhadado hábito de la risa.

Los clowns, no obstante ser hombres natural y civilmente, lo mismo que los espectadores que dan dinero por escuchar sus majaderías, no alternan en ningún círculo de buena sociedad, como los toreros que, sin ser más elevada condición, privan tan solo por liso, ó por un carácter muy estimado en todas partes y sobre todo en España, el valor personal. Sin embargo, no admitimos en nuestra casa á los histriones, y nos precipitamos por ir á la suya y les aplaudimos como á unos héroes dichos y cosas, que nosotros repugnaríamos hacer á ningún precio. Aunque exagerando algo, podía no importunamente decirse, que ellos pecan por la paga y nosotros les pagamos por pecar.

¿No es esto una contradicción? Si que lo es, y tanto, cuanto más viva es nuestra afección particular á remedarlos. Jugar sin sombra de razón, las más veces, con equívocos, disparar las mil vaciedades, torcer y retorcer, ahorrar el sentido común en la conversación y en el monólogo referir cosas y casos dignos de Tenorios empedernidos ó de insignificantes paveros, y mofarse de todo, es lo que en sociedad se llama hacer buen papel, pasar plaza de gracioso, chactero, bromista, es ser simpático, en una palabra.

Eso sí, en estas cosas tan delcadas cabe ser muy culto y habilidoso, tanto como grosero; lo cual depende de muchas circunstancias, pero todas ellas no hacen cambiar el fondo ni la intención del asunto; una ligereza con chiste nunca será buena razón; un chisme, por muy bien traído y razonado no dejará de ser chisme, con sal y pimienta lo mismo que sin ella.

No se, ni quiero averiguar, si ciertas decantadas celebridades literarias han reportado algún beneficio á la humanidad mofándose de ella. Desde luego puede asegurarse que el ridículo del abuso á tanto se presta, rara vez deja de envenenar la crítica y de malear las formas didácticas de la poe la.

Desde Aristóteles que en su comedia «Las nubes» inició el proceso de Sócrates, hasta Voltaire que en sus correspondencias y libros, execrables la mayor parte, escarneció los sentimientos de familia, de patria y de piedad, colaborando antipáticamente á las saturnales de la revolución; y desde este hasta muchos de nuestros coetáneos que, entre coléricos sarcamos é impudicas libaciones han perpetrado

el suicidio material, después de haber sumergido su espíritu en el fangoso charco del escepticismo, el genio de la risa ha sido casi siempre terriblemente funesto y homicida.

Todos los sucesores é imitadores de Nerón se han distinguido por sus bufonadas no menos que por sus tiranías, y aunque no, en proporción igual es cosa que pasma solo considerar que tuvieron exclusivamente destinados á su recreo pobres mentecatos y decidores de chistes.

Valé á mi juicio, por una buena lección de risa, siendo la cátedra un cementerio, aquel sentido recuerdo del príncipe Hamlet á su York, cuya calavera tiene en la mano: «Pobre York, exclama ahí... de aquel perdían tus labios que tanto besé».

Que se hicieran tus cabriolas y tus salidas que nos hacían desternillar de risa?

¡Ni siquiera una para burlarte de tu propio gesto?»

Anda vé al tocador de la Reina, y dile que aunque se ponga una mano de pintura de un dedo de espesor, en esto vendrá á parar; hazla reír con eso.»

Pedro Abuelo y Abadía.

Zaragoza, Junio 1899.

En la Audiencia

Se ha dictado sentencia absolviendo á Angel Hernandez y Jimenez, y condenando á Toribio Jimenez Lasheras á la pena de seis meses de arresto mayor y pago de la mitad de las costas, declarándose de oficio la otra mitad.

Para hoy está señalada la vista de la causa seguida contra don Juan Cruz Beunza y seis más por injurias.

Declararán ocho testigos.

Defenderá á los procesados el abogado señor Uranga, siendo procurador el señor Vidaurreta.

Inauguración de un convento DE CAPUCHINOS

«Cuán puros son los gozes de la Religión! Si elevándose aunque sea brevemente nuestro espíritu de las miserias y ambiciones terrenales, alza su vuelo á las regiones de lo infinito, el alma encuentra allí su reposo, disfrutando dulce y apaciblemente todos los encantos de lo sublime y rasga en esas alturas el velo misterioso que nos separa de aquellas hermosas realidades que ahora solo conocemos por las enseñanzas de la fé.

Tal consideración nos sugieren los hechos que esta noble ciudad de Sangüesa ha tenido la gloria de presenciar ayer, festividad del eximio doctor Seráfico San Buenaventura.

Terminadas las obras de restauración y reparación del convento é iglesia de San Francisco, edificio que durante la pasada guerra civil ha servido diferentes veces de cuartel y alojamiento de tropas quedando en estado de ruina; la venerable Comunidad de Capuchinos bajo la dirección del P. Guardian Fray Saturnino de Artajona, ha quedado en él convenientemente instalada con arreglo á la estricta observancia de las reglas y constituciones de la penitente y mendicante orden capuchina.

Desde la víspera y desde las primeras horas de la madrugada, notábase un movimiento inusitado de gentes que en vehículos y caballerías llegaban de los pueblos circunvecinos formándose á las diez de la mañana un núcleo de concurrencia numerosísima y extraordinaria que llenaba la espaciosa nave de la Iglesia de San Francisco. A esa hora y después de ocupar los sillales preparados de antemano, el Excmo. Ayuntamiento, dignamente presidido por don Custodio García, el Juez municipal don Francisco Octavio de Toledo, los Cabildos de las dos parroquias, la fuerza de guardia civil de este puesto y otras colectividades y comisiones dió principio la misa que celebró el muy respetable P. Guardian, predicando un sermón eicuentísimo el P. Fray Arcangel de Sesma, probando por modo irrefutable la misión civilizadora de las órdenes religiosas en la sociedad de tal manera, que llenó de entusiasmo y admiración á todo el auditorio.

La orquesta, dirigida por el organista D. Antonino Bandrés, cantó la misa con suma afinación y buen gusto, descollando entre las voces la del conocido orfeón y actual miembro de este Ayuntamiento don Patricio Mariategui.

Por la tarde, una hora antes de la designada, estaba ya ocupado el espacioso templo. Se dió principio con la exposición del Santísimo, rosario con letanía cantada por la orquesta y coreada por el pueblo, siguiendo después la imposición del hábito á once novicios que son los primeros que forman la piedra angular del nuevo noviciado de Sangüesa.

Describir la impresión que en los ánimos todos produjo este acto; querer pintar el efecto de admiración y asombro que causaba el acto sublime de abnegación de aquellos once jóvenes que por vez primera vestían el burdo sayal, es punto menos que imposible.

«Vocación religiosa! Santa y misteriosa frase que en el revuelto torbellino de los egoísmos y ambiciones miserables que invaden la sociedad actual, parece así como un extravío neurótico ó producto de un desequilibrio mental. Si; locos considera el indiferentismo que nos corre, á los que desprecian esas pasiones y esos intereses tan ambicionados y suspirados por esas positivistas muchedumbres.

¿Y qué es la vocación religiosa? «Brota, dice un sabio, de la consideración serena y sosegada de la vida y de la eternidad.»

A la vista de aquellos once muchachos, que en época de tanta zozobra para las órdenes, religiosas, dejan su casa y abrazan el claustro, abandonan los intereses y se acogen a la pobreza; el ánimo del hombre pensador no podía menos de elevarse a lo sublime, contemplando lo árduo y penoso del porvenir que les esperaba.

A costa del sacrificio personal, van a ocuparse siempre en una misión provechosa para la sociedad aun bajo el punto de vista utilitario. Instruirán a los niños, cuidarán a los enfermos, se harán los padres de los huérfanos, los consoladores y amigos de los pobres, socorrerán a los moribundos, visitarán las cárceles y hospitales y desde el libro, del púlpito, en el pueblo ó en la aldea, en el país ó en las más ignoradas regiones; tomarán al hombre y le conducirán como por la mano al cumplimiento de sus deberes para con Dios, para consigo mismo y para con sus hermanos.

¿Puede darse misión más social y más civilizadora? El sermón que predicó en tan patético acto el P. Maestro de novicios Fray Ildefonso Erice estuvo saturado de abundantes enseñanzas teológicas, probando que la vocación religiosa era señal de predestinación.

Terminó todo, con la reserva de S. D. M. no sin hacer antes una advertencia y recomendación especial encargando a los fieles elevadas oraciones por la salud de nuestro respetable prelado, que privado por sus dolencias de asistir a tan solemnes cultos había concedido 40 días de indulgencia a todos los que asistiesen a ellos.

Esta solemne función religiosa, ha dado en su conjunto una nota de plausible y sólida armonía entre las autoridades civiles, el Clero parroquial y las comunidades religiosas.

¡Quiera Dios que la estancia y estabilidad de la orden Capuchina sea en nuestra noble ciudad tan perdurable y duradera como el recuerdo indeleble que los actos de ayer han dejado en todos sus vecinos!

Sangüesa 15 julio de 1899.

El correspondiente

LA BOLSA

No era fácil sostener la importante alza que en la semana anterior tuvieron los valores y no es extraño, por tanto, que hayan decaído los precios en la mayor parte de ellos.

A pesar de todo, se cotizan con gran ventaja en relación al 1.º del actual, y esto demuestra la firmeza general del mercado que defiende el signo de crédito cuanto es posible, dado el interés efectivo que rinde y el que hay costumbre de sacar en España al dinero.

Por eso no debe esperarse que en algún tiempo rebasa la Deuda interior el tipo de 64 por 100, puesto que rendiría menos del 5 por 100, y tampoco debe temerse que baje si no ocurren sucesos extraordinarios, porque los tenedores de papel han de defender su capital.

Las oscilaciones y la flojedad de la semana provienen de dos causas: una la incertidumbre que hay sobre los proyectos económicos, que podrán llegar a ser leyes en la presente legislatura, y otra la baja que sufrió el exterior en París.

El amortizable se ha sostenido por las compras para afianzamientos, las Filipinas han mejorado aún, prescindiendo del más alto precio que tuvieron por la esperanza de conseguir alguna ventaja en las Cortes, idea que se va frustrando.

El alza de las Aduanas no se explica más que por el efecto de la bonificación y por la próxima conversión de las mismas.

La baja de las acciones de Tabacos era de temer por lo excesiva y anticipada que había sido el alza, pues no se sabe aún si ahora podrá hacerse el nuevo convenio con la Hacienda ni las utilidades que esto reportará a la Compañía, toda vez que el interés público ha de aquilatar la participación que corresponda en los aumentos de precios que se establezcan.

La pequeña baja que se observa en las acciones del Banco, se explica por la realización de beneficios después del alza que había tenido y también por que no se han arreglado definitivamente los asuntos con el Tesoro.

El cambio internacional sostenido, con pequeñas alteraciones, unos días en pro y otros en contra.

He aquí la cotización comparada de la semana.

Table with columns: VALORES PUBLICOS, Alza, Baja. Lists various public values and their price changes.

GACETILLAS

Mañana miércoles a las doce en punto, tendrá lugar al pie de la nueva torre de la iglesia de San Agustín, la solemne bendición de la campana recientemente fundida en la tejería de Beloso por los inteligentes artistas don Nicomedes Haro y Hermano muy conocidos en esta Diócesis.

Dicha campana pesa noventa y siete kilogramos; ha resultado de buenas proporciones, muy limpia y de grave y agradable sonido. Lleva en su centro muy bien grabada la inscripción siguiente: «A la memoria de doña Josefina Ogé y Auza.—R. I. P.» por haber sido dicha señorita la que en su testamento dejó ese buen legado a la parroquia.

Por esto en justa gratitud se celebrará en el mismo día y hora de la nueva una misa solemne en la capilla de Nuestra Señora del Carmen en sufragio de la donante.

Terminada la bendición de la campana, en la que será madrina doña Tomasa Goni viuda de Galduroz, se procederá a subir por el mismo cable que ha levantado todas las piedras de la misma torre.

Después de haber pasado las fiestas de esta capital en casa de sus padres los señores marqueses de Vessolla, han marchado a Zaráuz, donde se proponen pasar el verano, los señores vizcondes de Val de Erro.

El sábado último había en la cárcel de partido de Estella 64 presos, en la de Tallala 7, en la de Pamplona 69, en la de Tudela 50, y en la de Aolz 9.—Total 179.

La feria de ganados:

Puede juzgarse de la importancia de la feria de ganados que se ha celebrado en Pamplona por los siguientes datos, publicados en un periódico de Zaragoza:

Desde el día 10 hasta el 15 se han presentado en el mercado: ganado caballar, 5.250; mular, 701; asnal, 1.535, y vacuno, 2.502; habiéndose verificado 1.045 transacciones del caballar, 178 del mular, 153 del asnal y 109 del vacuno.

Caballos de Burguete, que llevan fama universal, se han presentado hasta el día 15 200, vendiéndose la mayor parte. Esta clase de ganado sirve lo mismo para tiro que montura, y su alzada es de 5, 6 y 6 1/2 cuartas. Su precio desde 150 a 2.070 pesetas.

Jacas navarras, llamadas pamplonesas fuera de esta región, que tienen de 5 1/2 a 5 1/2 cuartas de alzada, se han presentado en abundancia. Son procedentes de la montaña navarra, de la Barranca, Sierra-Andía, Amezcua y pueblos de Huarte-Araquil, Echarrri-Aranaz y Olazagutia, Valle Goni y Amezcua (Alta y Baja).

Del Valle Aezcoa, Burguete, Roncal, Salazar y Baztán, 500 jacas presentadas de 5 a 6 cuartas de alzada. Se han vendido todas a los precios de 250, 500 y 350 pesetas, y han sido disputadas y llevadas por franceses, valencianos, aragoneses (provincias de Huesca y Zaragoza) y un gran contingente para Mallorca.

Los caballos leoneses de 6 1/2 a 7 cuartas han sido vendidos todos a 450 y 500 pesetas en oro, llamando la atención por la escasez que hay en la actualidad de este precioso y codiciado metal.

En monturas y troncos de lujo se han hecho pocas ventas.

La mayoría del ganado mular vendido lo ha sido para labradores de la provincia. Los precios, según clase, han fluctuado de 250 a 4.000 pesetas.

El vacuno se ha vendido: terneras de 70 a 80 kilos, a 100 pesetas; bueyes de 200 kilos, a 250 pesetas, y para las labores del campo a 640 pesetas pareja, y los de desecho para cebar, a 200. Las vacas de 160 kilos, de 180 a 190 pesetas.

¿No podría hallarse algún medio de que la feria de San Fermín tuviese varias ediciones al año?—Un ganadero.

El señor Gobernador civil nos remitió ayer el siguiente telegrama para su inserción:

Madrid 16.—Ministro de la Gobernación al Gobernador.—El señor embajador de Inglaterra ha denunciado un robo de 5.000 libras esterlinas a Mr. Britin, súbdito británico que viajando por España las llevaba en su equipaje, dicho individuo pasó por Irún el día 25 de Junio último, estando en Burgos los días 25 y 26 y en Madrid el 27, en el Escorial 28 y 29, saliendo de esta corte el 30 y llegando el 1.º del corriente a Barcelona, donde notó la falta del dinero que consistía en billetes del Banco de Inglaterra, de 50 libras cada uno, números del 92.002 al 97.000; fecha Febrero 1898 y números 95.975 al 95.982 de la misma fecha.

«Ruego a V. S. haga practicar las investigaciones necesarias para el descubrimiento del autor ó autores de dicho delito; circunstancia ampliaré cuando reciba nuevos datos.»

Dicen de Bilbao:

«Aunque a la tiera vamos a dar a conocer algunos de los festejos, acordados por la comisión de fiestas para el próximo mes de Agosto. Entre otros festejos, las distintas subcomisiones han acordado los siguientes:

La sub comisión de fiestas euskaras ha acordado celebrar los días 21, 22 y 23 fiestas euskaras, por la mañana, en el paseo de Arenal.

Estas se celebrarán de comparsa de spatantzaris, hilanderas de Durango y concurso de aurrekularis y tamborileros, compuesto las bandas de este último de dos silbatos, silbote y atabal.

Las otras subcomisiones tratan de celebrar una batalla de flores en la Gran Vía.

Para esta fiesta se cuenta con el concurso de la aristocracia bilbaína.

Conciertos por los orfeones Euserkia y Bilbao.

Y un festival en el Arenal.

Habrán también otros festejos de gran atractivo.

Hasta hoy éstos son los puntos principales tratados por las subcomisiones.

Estas se reunirán en breve para acordar otros festejos que en su día daremos a conocer.

Solemnes cultos que las Hijas de la Caridad del Santo Hospital Provincial dedican en su Iglesia a su excelso y glorioso padre y fundador San Vicente de Paul en su festividad principal.

Día 18.—A las cuatro y media vísperas solemnes.

Día 19.—A la mañana habrá misas rezadas, dando a adorar la reliquia del Santo al fin de cada misa.

A las diez se expondrá S. D. M., se cantará la Tercia y durante ella se celebrará una misa rezada.

A las diez y media misa solemne con asistencia de la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral, en la que predicará el Presbítero Licenciado don Francisco Gonzalez, Párroco de San Saturnino quedando expuesto el Señor hasta las cuatro y media de la tarde a cuya hora se cantarán las completas y se reservará con asistencia de la capilla referida y por último se dará a adorar la reliquia del Santo.

Hay indulgencia plenaria para los que visi-

taren la referida Iglesia el expresado día ó en los de su Octava.

En Pamplona nos vamos dando a las aficiones taurinas.

Con dificultad se recordará año en que se hayan matado en la plaza tantas reses bravas. Hubo, como se recordará, varias corridas de novillos antes de San Fermín; en las fiestas se aumentó el número ordinario con una mas. En todas ellas las entradas fueron grandísimas. Ahora, se dice, que el día de Santiago se piensa en celebrar otra corrida, para lo cual parece ha pedido la plaza el picador Charol y no sabemos si será cierto el rumor de que algún otro pretende alargar la temporada taurina celebrando otro espectáculo análogo a mediados de Agosto.

Por lo visto los aficionados de Pamplona podrán señalar con piedra blanca el presente año.

En la alcaldía se halla a disposición de su dueño un portamonedas con alguna cantidad de dinero, que fué hallado en la vía pública.

En una casa de Villanueva de Arce ocurrió el sábado un incendio originándose casualmente en la parte alta del edificio, que estaba llena de helechos y yerba seca.

Causó perjuicios que se calculan en 20.000 pesetas, y no se propagó a los edificios contiguos gracias a los esfuerzos de las autoridades, guardia civil y vecindario.

Con la terminación oficial de las ferias ha quedado cerrada la «Posta Sanitaria» que la Asociación de la Cruz Roja estableció en el paseo de Valencia.

Durante el tiempo que ha permanecido abierta ha practicado curas a seis individuos, algunos de los cuales no solo han sido socorridos en el momento del accidente, sino que han concurrido a determinadas horas a renovar el apósito.

La Posta ha merecido la aprobación de cuantos la han visitado y el apoyo del cuerpo médico de la capital, habiendo permanecido constantemente abierta al público.

D. hemos hacer constar que la Sociedad electricista de los Sucesores de Pinaguay ha suministrado gratis el alumbrado de la instalación.

Noticias de Yanci:

En las ventas de esta villa he visto una planta de maíz que mide tres metros de altura, no estando todavía en el periodo de su pleno desarrollo.

El periodo en que aparecen en esta comarca los males en su mayor altura es a principios del mes de Agosto, cuando ya se han formado las mazorcas y entra el grano en su desarrollo.

Los males superiores en esta comarca.

—También presenta buen aspecto la cosecha de la alubia, que se halla ya formando espesas enredaderas dentro de los maizales.

—Los precios que aquí rigen en los principales artículos de consumo son los siguientes: Maíz 1 peseta robo; alubias de 2 a 15; vino 575 a 430 cántaro; huevos 0'05 uno, pan de 4 libras 0'35.

El domingo encontró una cantidad en billetes del Banco el niño asilado en la Casa Misericordia Froilan Garro, apresurándose a entregársela al señor Administrador de aquel establecimiento, en cuyo poder se halla a disposición de su dueño.

Es de alabar la honradez de aquel pobre niño.

Advertimos a nuestros lectores

que aún se venden billetes de la rifa para los siniestrados de Galdalda y les recordamos que el sorteo de la lotería al que los números han de referirse, se celebrará el jueves 20.

Solemnes cultos que en honor del feliz Tránsito de San José, y siguiendo el plan establecido por varios Joséfinos de esta capital el año 1889, han de celebrarse el día 20 del corriente en la Iglesia de las RR. M. Carmelitas Descalzas de esta ciudad.

A las diez de la mañana se expondrá Su Divina Majestad, celebrándose a continuación Misa solemne cantada y sermón que predicará el R. P. Constancio del S. C. de J. Carmelita Descalza y terminada la misa se reservará el Sacramento del Divino Amor.

Han ingresado en la cárcel de esta ciudad para sufrir sus respectivas condenas, los procesados José Antonio Echeverría, por disparo y lesiones, y Francisco Achepetelecu, por atentado.

Por haber extinguido sus respectivas condenas en el correccional de Estella, han sido puestos en libertad los rematados Adelaido Echeverri Navarro y Micaela Villanueva Irujoqui.

A las diez de la mañana de los días 20, 21 y 22 del corriente tendrán lugar en la Escuela Normal de Maestros las Conferencias pedagógicas.

Agradecemos a nuestro amigo don Ramón de Baje Ibañez, director de dicho centro docente la atenta invitación que nos dirige, para que asistamos a aquellos actos.

Ha fallecido en Madrid nuestro antiguo amigo don Miguel Ormaechea, persona muy conocida en Navarra.

Rogamos a Dios por el alma del finado y enviamos nuestro sentido pésame a la familia.

Actualmente se halla en Javier la Excm. Sra. Condesa de Guqu, visitando las obras de la nueva Iglesia que se está construyendo a sus expensas, adosada al célebre Castillo cuna de nuestro glorioso patrono San Francisco Javier. También se encuentran en

aquel histórico lugar el arquitecto director don Angel Golcochea y su ayudante don Victorino Alfonso.

Ha fallecido en Zaragoza a la edad de 20 años don Evaristo Sorla, hijo de nuestro amigo el Secretario del valle de Egües D. Anselmo Sorla.

Rogamos al Señor por el alma del finado y enviamos a su familia nuestro pésame.

Todas las misas rezadas que se celebren hoy, 18 de Julio, en la Iglesia parroquial de San Nicolás y la cantada de las diez, serán aplicadas por el alma de doña Margarita Oloriz de Más, fallecida el 12 de Agosto de 1898.

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, corredor de comercio de esta plaza y agente de la Compañía Transatlántica el día 16 a las siete y media de la mañana llegó a la Cruz el vapor correo Ciudad de Cádiz procedente de la Habana y Puerto Rico sin novedad.

Ha salido para sus posesiones de Ello, nuestro amigo el señor marqués de Vessolla.

Si no fuera por las casetas del paseo de Valencia y las barracas del Ensanche no restarían en Pamplona vestigios de las pasadas fiestas, pues no queda ya casi ningún forastero de los muchos que vinieron.

El teniente de caballería don Eusebio Alfonso Goni, ha sido declarado en situación de reemplazo.

Ha sido nombrado profesor numerario de la Escuela Superior Normal de Maestros de Pamplona don Dionisio Ibarlucea. Y profesor suoenumerario y Secretario de mismo centro docente don Florencio Oñal, Secretario que era de la Junta provincial de Instrucción.

Han ingresado en la cárcel de esta ciudad a cumplir sus respectivas condenas de tres años y cinco meses Francisco Achepetelecu; y a seis meses y un día José Antonio Echeverri, por disparo y lesiones y atentado.

En la Parroquia de Santa María la Real de Sangüesa se expuso anteaer por vez primera al culto público una preciosa escultura de la Virgen del Carmen costada por varios feligreses, contribuyendo con importante suma don Julio Amen, vecino de dicha ciudad.

Ha fallecido en Sangüesa el conocido Notario don Tomás Mezquiriz que durante cuarenta años ha desempeñado este cargo. R. I. P.

Hemos oído decir que ha ascendido a la categoría de embajador, nuestro amigo el señor Marqués de Grior.

Enviámosle nuestra más cordial enhorabuena.

Ultimos dias de venta en la gran exposición de los Diamantes Simitque presenta el acreditado óptico Mr. J. Dubosc, Paseo de Valencia núm. 24.

El Opal-Pasta hace desaparecer cualquiera manchas.

El doctor Audet en Bilbao.—Estará muy pocos dias.

Sólo hasta el 29 de Julio. Consulta de 8 a 12. Calle Ibañez, letra C.

El dueño de los Cien mil brillantes de Zaragoza nos participa que le es imposible permanecer en esta capital pasado el día 19 del corriente apesar de su buena venta.

En la imposibilidad de publicar algunos anuncios en tercera plana, los trasladamos, como en años anteriores, a la cuarta y sección titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Baños de Tíermas, No compren, Corbatería 19000, Sateilatos, Cambio de moneda, Va-pores-correos, Camisería y Corbatería, Agencia de negocios, En casa del Optico, Venta, F. Aduain, fotógrafo; Carbones minerales, A los reijeros, Préstamo, Gran balneario, Gran balneario de Zuazu, Objetos para regalos Academia de maestras, Maypo le Soap y Oro

A nuestros lectores.—La Academia de Medicina de París acordó hace ya largos años, una aprobación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos a las Píldoras y la Jarabe Blancard, único remedio contra la Anemia, los colores pálidos, pobreza de la sangre, la escorbuto, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron a millares y por eso recomendamos a Médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre Blancard, las senas: 40, rue de Bonaparte, París y el sello de garantías de la «Unión de fabricantes.»

Ultimos dias.

No usar anteojos de cristal artificial porque queman y debilitan la vista. Véanse los de Hoca Precision, los verdaderos que conservan y mejoran la vista, por tener su foco visual en todo el campo de la superficie y estar cortados al eje de la cristalización; se comprueban con el aparato Turmalina y con los reconocidos como mejores por los más afamados oculistas. Los tabletes en Madrid hace 27 años y cinco que les a prueba y no siendo satisfactorios devuelven el dinero, con esta y otras garantías de prueba dicha casa de ser de toda confianza. Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores puedan proveerse de dichos anteojos mientras que Mr. Dubosc permanece en esta. Ultimo día de venta, el 20 del actual.

Para más detalles pídase el catálogo de la casa que da explicaciones para el tratamiento de la vista, se entrega gratis, y se gradúa la vista con precisión para dar a cada uno el grado que le corresponde.—Paseo de Valencia, núm. 24.

Miscelánea.

Notas cómicas: Un caballero toma un coche y lo ajusta a la determinación suya. El coche emprende la marcha, y al cabo un rato dice el caballero al cochero: —Vaya usted más de prisa. —Soy de la Sociedad protectora de los animales y no puedo castigar más al caballo. Llegan al sitio de destino; el caballero apea y paga al cochero. —Y para una copa ¿no hay? —Soy de la Sociedad de la templanza y puedo dar por vino.

En la playa: Un fotógrafo dispone su máquina en un instante del cantábrico para obtener algunas instantáneas del Océano.

En el momento de tomar la fotografía, el artista fiel a la costumbre, dice dirigiéndose a las olas. —¡Quétas un momento.

Pensamientos:

Un padre siempre es padre.

Nadie gusta de recibir consejos.

Charada:

Un uno dos tres cuatro conoci y se tres cuatro prima con cualquiera, la mejor cuarta segunda se pone y no trabaja ningún lúnes se pone por que, según advirtió San Crispín que en lúnes, se hundiría un taller.

Solución a anterior GE-NO-VE-VA

ESTAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

Table with columns: Acciones, Crédito Navarro, etc. Lists various financial instruments and their prices.

EL TIEMPO: Temperatura máxima de anteaer... Altura barométrica a las nueve de la mañana en milímetros... Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros... Dirección dominante.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia el día de ayer: De causa pendiente... Arresto mayor... En expectación de marcha... Total.

EN EL MATADERO

Reses sacrificadas. Bueyes 5 vacas 6, terneros 9, cerneros 16, ovejas 46, col. loros 70.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones, 1; hembras, 2. DEFUNCIONES.—Gregorio, 1; hembras, 2. Pamplona: Petra Saiz y Daroca, de 6 meses, de Lacunza; Joaquina Sola Luzuriaga, de 4 años, de Pamplona; Marcelina Yoldi, de 28 meses, de Ibañeta; Ramona Leraoz Redin, de 59 años, de Lumbier; Fermín Marturet, de 75 años, de Pamplona; Dominica Ordoñez, de 40 días de edad. MATRIMONIOS.—Ninguno.

EN EL ALMUDÍ

Cotización oficial. Precios medios que rigieron ayer: Trigo viejo a 21,25 reales robo; id. nuevo 20,00; cebada nueva 10; habas duras 15,40; alhova 16,00. Trigo vendido 18 robos y 8 almudes.

MERCADO DE CEREALES

Cotización particular. Los precios que rigieron ayer en esta capital son los siguientes: Trigo viejo a 21 y 1/2 reales robo; id. nuevo a 20; cebada a 11 y 1/2; avena de 9 1/2 a 10; habas de 10 y 1/4 a 15; maíz a 15; alhova de 15 a 15 y 1/2; habas a 15.

CAJA MUNICIPAL

En la caja de ahorros municipal se hicieron el domingo último 137 imposiciones por valor de 10.612 pesetas y 38 devoluciones que importaron 1.983'95 pesetas.

VIAJEROS

Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Rodrigo Sanchez, don Esteban Rodriguez don Angel Olondriz, don Jaime Prast, don Leon Mampender, don Félix Goni, don Manuel Lombon don M. Rodarne, don Domingo Amigo, don Vicente Herrero.

Correspondencia

Los arcos.—D. B. S. F. recibida libranza de catorce pesetas; pagada su suscripción hasta el 18 de Julio de 1899.

Boletín religioso

SANTORAL

Día 18 MARTES.—Santa Sinforsosa con siete hijos mártires. Muerto en el martirio Zótico, marido de Santa Sinforsosa, se retiró ésta con sus siete hijos a una cisterna de la ciudad de Tiro; pero habiéndoles descubierto, mandó el emperador Adriano que la abofeteasen y cogiesen de los cabellos, terminando por echarla al río con una piedra al cuello. Al siguiente día sus siete hijos fueron igualmente martirizados.

También se conmemoran hoy Santos Sinforsosa, Crescente, Juliano, Nemesio, Justino, Primitivo, Egeodio y Emilliano, mártires; y Santos Federico, Materno, Bruno y Rufilo obispos.

Que los que principien se acuerden siempre del día de su conversión, y serán humildes.

CULTOS

Oficio de Nuestra Señora del Carmen con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas mejores y misa.

A las tres y media vísperas, completas, rosario, malines y laudes.

A las ocho rosario de los esclavos.

En San Agustín.—Cuarenta Horas. A las nueve, novena rezada a Nuestra Señora del

Carmen. A las seis y media de la tarde se exp...

En las Descalzas.—A las cinco y media y á las nueve de la mañana, y á las siete y media de la tarde con gozos cantados por la capilla de música de la Catedral se hará la novena á Nuestra Señora del Carmen.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid, 17 (6 tarde).

La corte

Hoy ha despachado con la Reina el ministro de Gracia y Justicia, careciendo la firma de interés.

Al salir de Palacio el señor Silvela ha dicho que probablemente saldrá la corte para San Sebastián el 19. Esta noticia se ha confirmado oficialmente esta tarde.

Consulta

No ha de ser comentada una entrevista celebrada hoy entre el ministro de Marina y el presidente del Consejo. El primero ha dicho que tenía que hacer varias consultas con el señor Silvela, y se supone que se relacionaran con las economías del presupuesto de Marina.

Lo de Dreyfus

Dicen de París que Mr. Quesney, presidente del Tribunal Supremo ha recibido documentos que prueban que Dreyfus ejercía espionaje antes de 1894, por encargo de alguna nación extranjera.

Contra Mac-Kinley

Telegrafían de Nueva York que el "Journal", ataca duramente á Mac-Kinley, de quien dice que su empeño en continuar la campaña de Filipinas solo tiene por objeto hacer impopular al general Otis, evitando de este modo que dicho general pueda hacerle sombra en las próximas elecciones.

—El "World", atribuye la deplorable situación en que se encuentran los yankees de Filipinas á que Mac-Kinley olvidó al tomar posesión los americanos de aquellas islas, los procedimientos y tradiciones de los Estados Unidos, haciéndose odioso el nombre de los yankees.

En Barcelona

Telefanean de Barcelona que el capitán general interino señor García Navarro ha estado hoy á visitar al almirante francés Fournier y vicealmirante Roustant á bordo del acorazado "Brenes". A la entrada y salida de dicho general el buque hizo los disparos de ordenanza.

El general García Navarro manifestó al almirante Fournier que deseaba hiciera presente á todo el personal de la escuadra francesa, que le enviaba un saludo á nombre del ejército de Cataluña.

La «Gaceta»

En la "Gaceta", se publica las memorias de los presidentes de Audiencias sobre los resultados del Jurado, desde la fecha de su establecimiento hasta el año 1897.

También publica una disposición del ministerio de Hacienda, ordenando que hoy á las doce de la noche se apliquen las nuevas tarifas comerciales á los productos procedentes del Japón.

El yath de Arcachón

De Arcachon telegrafían que sigue detenido en aquel puerto el yath que fué apresado por conducir un cargamento de fusiles, que se creyó eran destinados á los carlistas.

La aduana de aquella población se hallaba propicia á dejar en libertad aquel buque inglés, mediante la imposición de una multa á su capitán, por haber sido portador de contrabando de guerra; pero, á instancias del consul español el yath sigue detenido.

Petición justa

De la Haya telegrafían que los gobiernos de las pequeñas naciones europeas han solicitado tener representación en la comisión de arbitraje, de las conferencias para la paz.

Cuestión del día

Sigue aun sin resolverse el asunto pendiente entre el Gobierno y las minorías.

Con este motivo todo se vuelven cabildos y corren los rumores más diversos. Se ha dicho primeramente que Silvela y Sagasta se hallaban de acuerdo para votar la autorización, que desea el Gobierno para los proyectos financieros, prescindiendo en absoluto de las demás minorías. Este rumor se ha desvanecido pronto, por carecer de base. Se dijo, después, que el gabinete intentaba dar un golpe de Estado y obtener la autorización por sorpresa, ó acuciando al consabido rumor de la sesión permanente. También este rumor carece de fundamento. Lo que parece probable es que de aquí al sábado se procure suavizar las encontradas vo-

luntades y en ese día obtener lo que tanto desean el señor Silvela y Villaverde.

Senado

La sesión del Senado ha carecido de interés.

El señor Linares Rivas, hermano del exministro, ha pedido documentos referentes á Coruña.

El señor Lastras ha llamado la atención del Gobierno acerca de la lamentable situación en que se hallan los funcionarios de Correos y Telégrafos, procedentes de Ultramar, contestándole el señor Dato, que se interesa por la suerte de aquellos empleados.

Después se ha puesto á discusión el proyecto de ley de Sanidad, consumiendo el primer turno en contra el señor Fabié.

Congreso

A primera hora en el Congreso se han hecho varias preguntas de carácter local.

El ministro de Fomento ha contestado al discurso que pronunció el señor Vicenti sobre las reformas de la segunda enseñanza.

—El señor Moya presentó una proposición, que fué votada por unanimidad, pidiendo se coloque en el salón de Conferencias una lápida conmemorativa de Castelar.

Cervera

El general Cervera ha pedido el retiro. Se cree que antes de hacerlo dió cuenta de su dimisión á la Reina.

Romero y Villaverde

En los pasillos del Congreso se han encontrado esta tarde los señores Romero Robledo y Villaverde. El batallador diputado preguntó al ministro si el empeño que tiene en defender el impuesto á los azúcares era por ofenderle, á lo que Villaverde contestó que si defendía el proyecto es porque lo considera como fuente de recursos.

Hablando después de la autorización dijo Romero Robledo que el únicamente transige con el proyecto de arreglo de la Deuda; pero que de ningún modo aceptará los demás.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Deuda perpetua, Idem id., Idem id., Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1886), Cubas nuevas, Obligaciones del Tesoro, Obligaciones de Filipinas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con París, Id. Id. Londres, En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior á 58,80.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 17 (11 noche).

Así se abrevia

La minoría liberal del Senado ha determinado no presentar candidato alguno para la comisión del proyecto sobre fuerzas navales y pedir al Gobierno explicaciones acerca del mismo, para votar en el caso de que sean satisfactorias.

Un club catalán

El gobernador de Barcelona ha remitido al Juzgado, para los efectos que procedan, copia del reglamento de una sociedad titulada "Club Autonomista Catalán", por entender que es contrario á la organización del Estado.

Juego descubierto

Esta tarde ha ocurrido en el Congreso un incidente, que ha sido muy comentado.

El señor Romero Robledo ha trabajado por formar una masa contra los presupuestos con los azucareros y otros diputados que se muestran disgustados por uno ú otro de los impuestos.

El marqués de Portaga ha descubierto el juego del señor Romero y le ha dicho que él no aspira más que á defender los intereses azucareros de su distrito y para eso no necesita entrar en alianzas con nadie.

Los azucareros, siguiendo este criterio, han nombrado una comisión compuesta de los señores conde de Benalúa, Lozano y Aguilera, para continuar sus gestiones.

Senado

Después del discurso del señor Fabié se ha suspendido la sesión y las secciones han nombrado varias comisiones.

Reanudada aquella, el señor Caro, de la comisión, ha contestado al señor Fabié, y éste ha rectificado diciendo que, más que combatir el proyecto de bases para la ley de Sanidad, se había propuesto fijar puntos importantes para que se discuti- dos.

Después han sido leído varios dictámenes sobre otros tantos proyectos.

Más del Congreso

Ha habido largo debate acerca del proyecto sobre fuerzas terrestres, tomando parte en él Pl y Margall, Merro (don José) el general Arnar,

Vicenti, Ugarte (de la comisión) y otros.

Todos han convenido en la necesidad de reorganizar el ejército sobre otras bases. Los republicanos y el señor Vicenti abogan por el servicio obligatorio.

Han sido desechadas todas las enmiendas presentadas, y se ha aprobado el artículo 1.º del proyecto.

Se ha comenzado á discutir el 2.º y á las nueve de la noche se ha levantado la sesión, para continuar esa discusión mañana.

Cabildos

Dícese que la entrevista que ha tenido la Reina (?) con el señor Moret tiene relación con el intento de un arreglo definitivo para la clausura de las Cortes.

También se asegura que se ha gestionado para que los señores Puigcerver, Salvador y Moret retiren su voto particular contra los presupuestos.

Parece que estos señores han dicho que solo accederán á la aprobación de la autorización para el arreglo de la Deuda; pero al fin han manifestado que meditarán sobre el asunto.

Viaje de la Corte

Está definitivamente acordado que la Corte saldrá de Madrid el miércoles á las siete y cuarenta y cinco minutos de la tarde, para llegar á San Sebastián el jueves á las once de la mañana.

Lo de Montjuich

En el Congreso se ha ultimado esta tarde el dictamen sobre la proposición del señor Azárate sobre el proceso de los de Montjuich. Determina cuándo y en qué debe entender el Consejo de Guerra y Marina y cuándo el Tribunal Supremo.

El señor Sol y Ortega ha sostenido que debe entender este en todo.

Becerrada

Esta tarde se ha verificado la becerrada de los zapateros, con gran concurrencia de público y mucha animación.

El general Pando

Ha sido presentada al Congreso una proposición para que el ministro de la Guerra dé explicaciones sobre la conducta observada en Cuba por el general Pando durante la guerra.

Esa proposición, que ha sido movida por el mismo Pando, está firmada por los señores Suarez Inclán, Marenco, Muiró, Arnar, Marin de las Bárceñas y García Parrado.

Telegramas y Telefonemas

La huelga de mineros

Bilbao 17 (9:53 noche).

Se supone que el dinero ocupado al socialista Vitorica estaba destinado á fomentar la huelga.

La reunión obrera no ha tenido resultado práctico. Los mineros no secundarán el movimiento.

La fábrica La Vizcaya ha admitido muchos trabajadores. Los Altos Hornos están cerrados.

El consejo de la sociedad no cederá á las imposiciones de los obreros.

El correspondal.

Ultima hora

Dos noticias

Madrid 18 (1 madrugada.)

Han fracasado las negociaciones entre el Banco de España y el ministro de Hacienda, para dar solución á las cuestiones pendientes.

El señor Osma, ponente de la comisión del impuesto al azúcar, ha propuesto que el gravamen sea 44 pesetas, en vez de las 50 que señala el proyecto.

Más del Consejo

Madrid 18 (3:26 madrugada.)

En el Consejo se ha acordado seguir discutiendo hasta lograr su aprobación los proyectos sobre las Deudas, utilidades, tabacalera y timbre. Como las minorías nieganse á ello, promete dicha discusión durar todo el verano, pero confíase que el cansancio y el calor modifique el plan del Gobierno.

—El ministro de Fomento acompañará á la Corte á San Sebastián. —Antes de que la Reina vaya á la capital guipuzcoana, se celebrará otro Consejo de ministros.

Se venden

dos yeguas con un caballo de cinco años y otras caballerías de tiro pesado. También está encargado el mismo de vender el buen vino de Peralta á 15 reales cántaro. El vino en la Alhóndiga. ESTAFETA 63 2.º 4-1

Bañeras de latón

Se venden dos en perfecto estado de uso. Calle de Espoz y Mina 4 2.º

Para vestidos de niñas

trajes para niños, sombreros de todas clases y canastillas para recién nacidos, comercio de Norberta Segaset, Plaza Consistorial número 6. 8-7

Tabacos

Los particulares que tengan en su poder timbres de 125 por ciento sobre el valor anual de los intereses de la Deuda Exterior y de Ultramar, así como también los establecidos para el cobro del recargo especial de cinco céntimos sobre el franco de la correspondencia postal y telegráfica, podrán entrar garlos en las expendedorías, precisamente en los ocho días siguientes al de la fecha de este anuncio. Pamplona 17 de Julio de 1899.—El representante, Luis Echeverría. 2-1

Pérdida

El viernes 14 por la noche se encontró una cartera con alguna moneda en la plaza del Castillo. Dando las señas se entregará á su dueño en la calle de San Saturnino, 7, tienda. 2-1

Anuncio de venta

Para el día 1.º de Agosto del corriente año á las doce se anuncia la venta de una casa y varias fincas rústicas sitas en los pueblos de Salinas de Oro y Munlain de Guesalaz. 5-1 g

Venta de vacas

Se venden cinco, tres de leche y dos próximas á parir. San Lorenzo, 32, 1.º info. n.º 8-1

Fuegos artificiales

D. M. Sanchez y Mateo, de Corella (Navarra) que tuvo el honor de presentar sus trabajos en la noche del 19 de Julio en esta capital, mereciendo el aplauso general del público y prensa, ofrece sus servicios á los Ayuntamientos y particulares. 20-1 (a)

Quintas

El que suscribe, que en el reemplazo último ingresó 297 sustitutos, ofrece á los quintos del actual, ponerles en condiciones tan ventajosas ó más que nadie y con toda clase de garantías. San Nicolás, 6 y 8.—Castillo Iriarte. 40-1 (a)

Vacas lecheras

De muy buena clase, hay de venta en la Tierra de la Cruz Negra. 6-5 x

Loza

crystal, porcelana, azulejos, puñeros y cazuelas catalanes, batería de cocina esmaltada, loza de Valencia, gran surtido en florones, cornisas, columnas, estatuas, bustos, y otros muchos artículos ofrece

«LA TOSCANA»

á precios sumamente económicos. Venta al contado.—Precio fijo.—Al por mayor grandes rebajas. Advertencia.—Los almacenes de «La Toscana» están situados en la calle Mayor número 79, frente al cuartel de la Guardia civil y su propietario es Juan Irigaray. 20-18

MUSICA

y Pianos

E. LUNA. Constitución, número 59. —PAMPLONA—

PIANOS de las mejores marcas nacionales y extranjeras. VENTAS A PLAZOS de todas clases. Hay también de ocasión en buenas condiciones.

ALQUILERES para dentro y fuera de la capital á precios reducidos, siendo de cuenta de esta casa las agitaciones. ARMONIOS y toda clase de instrumentos. REPARACIONES garantizadas de pianos y demás instrumentos. 50-25

Los saldistas

zaragozanos.

Gran liquidación

En las casetas números 23, 24, 25, 26 y 27 se hace liquidación de paños, estambres, lienzos de hilo, retortas y holandas, géneros de punto para caballero y señora, calcetines, puntillas, bordados y cintas; gran surtido en mantelerías, mantillas de toalla y un inmenso surtido en paños de hilo para juegos de cama. Guantes desde 60 centimos en adelante y mantillas desde 450 pesetas. Inmenso surtido en cubre corsés, dos 175 pesetas, sábanas de un ancho, dos, 4/50. 8-8

Anuncio de Obras

Se pone en conocimiento de los contratistas que quieran interesarse en las obras del nuevo edificio de Beneficencia que se proyecta reedificar en el pueblo de Alcoz (valle de Ulzama), que los planos y condiciones en las que deberán llevarse á efecto las obras mencionadas están en poder del Sr. Párroco de dicho pueblo, ante quien pueden presentarse los solicitantes. Hasta el sábado 12 del próximo mes de Agosto, se admitirán proposiciones por escrito. 4-1 5-2 x

Aprendiz de pastelero

Se necesita un aprendiz de pastelero. Informarán Avenida de la Libertad número 34, pastelería La Perla, San Sebastián. 4-4 p

Colegio de niños

En la calle Nueva número 37 se ha abierto un Colegio de niños dirigido por un maestro superior. También se darán lecciones á adultos de ambos sexos. Precios reducidísimos. 4-2

Pérdida

El que hubiere encontrado una cartera con resguardos de depósito del Crédito Navarro (y que solo tienen valor para el dueño de ellos) hará el favor de entregar dicha cartera en la calle Mayor 54-2.º, y se gratificará. 3-2

En la librería

de Nemesio Aramburu, se acaban de recibir virtutas de madera en todos colores. 3-2

Regimiento Cazadores DE ALMANSA 15 DE CABALLERÍA

Avuncio Necesitando este cuerpo, alfalfa, para los caballos del mismo, se avisa por este medio para que, los que deseen hacer proposiciones, lo hagan en pliego cerrado, al señor Comandante Mayor, antes de las once de la mañana del día 22 del actual, en las oficinas del Detall sitas en el Cuartel de Caballería.—Pamplona 13 de Julio de 1899.—El Comandante mayor, Ambrosio Martín, x 5-2

Urgente

El que desee tratar de la compra de una casa en esta capital, sita en la calle Mayor, 46, puede dirigirse al Agente de Negocios Luis Bengoa, Redín, 2, principal. 8-5 p

Pérdida de cartera

La persona que haya encontrado una cartera de bolsillo que contiene un cupón y un décimo de lotería, que se extrajo el día 11 en el ferrial, se servirá entregarla en la calle de San Francisco, número 12 tienda, y se gratificará. 4-4 p.

Se liquidan

objetos de loza fina, espejos, cuadros, gran surtido en figuras de biscuit y otros artículos Mayor. 35. 6-6

Arriendo de casa

Se arrienda la casa titulada «Cuatro Vientos» en el barrio de la Rochapea. Informará don Felipe Irujo, Rochapea 4. 3-3 (a)

Los cien mil brillantes

EN PAMPLONA Solo por ocho días Imitaciones perfectas de perlas y piedras preciosas. Últimas novedades de París. Precio fijo Plaza del Castillo Fotografía del señor Pliego PAMPLONA Horas de venta de 9 á 1 y de 2 á 10. Casa principal, Coso, 64. Zaragoza. 6

Barbero

En la barbería de Francisco Mendivil, Estafeta, número 3, hace falta un dependiente. 4-4

Malviz

Se vende una de dos años que canta admirablemente y que fué criada á mano. Informarán San Antón número 42 piso 1.º 3-3 p

Para toda clase

de trabajos de imprenta y objetos de escritorio la acreditada y antigua casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17. 20-13

Herrero y cerrajero

Se necesita un oficial que sepa cumplir con su obligación. Pueden dirigirse á don Ramón Granada, en la villa de Fálces. 3-2 p

Pastillas de café

y leche. Se hacen diariamente con riquísima leche y café moka. Precio 6 reales libra. Se venden también en cajitas, á 5 y 6 reales cada una. Confitería de Lozano, Plazuela de San Nicolás, 64. 8-5 (a)

Muy buenos coches

Se venden dos de ocho y seis asientos. Administración de La Baztanesa darán razón. 8-3

LA SEÑORA DOÑA MARGARITA OLORIZ DE MAS Falleció el día 12 de Agosto de 1898 R. I. P. TODAS las misas rezadas que se celebren en la iglesia parroquial de San Nicolás hoy MARTES 18 del actual, y la cantada que será á las DIEZ, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora. Pamplona 18 de Julio de 1899

ANUNCIOS RECOMENDADOS

Baños de Tiermas

PROVINCIA DE ZARAGOZA
 Temporada oficial del 15 de Junio á 15 de Octubre.
 Aguas fuertemente cloruradas, sódicas, sulfurosas termiales, (42 grados) aconsejadas por todos los médicos para combatir las afecciones herpéticas, reumáticas, paralíticas, esferofelosas y filiticas en todos sus periodos. Especificas para la curación de las lesiones orgánicas del centro circulatorio en sus primeros periodos y en las neurosis de este órgano.
 Curación completa del Artritisismo en todas sus formas.
 La reformas verificadas en este balneario y las virtudes curativas de sus aguas colocan á este establecimiento en primer lugar entre todos sus similares para el tratamiento de las afecciones indicadas.
 Fonda á la altura de la gran fama de que goza este balneario: de 10 á 20 reales diarios durante la estancia. Telegrafo, instalación completa, capilla dentro del establecimiento. Coche diario de Jaca y Pamplona.
 Para informes dirigirse al administrador don Pedro Mancho.—Director Dr. M. Fernandez. 27 y 50—J 14 6 9 12 13 14 15 16 18 25 y 28—A 1 5 8 12 14 16 19 21 23 26 28 y 50—S 13 5 y 10. 50—11



De venta en Pamplona, Farmacia de Marquina, Negrillos, Aguinaga, Iribarren y Viuda de Blasco. 100—25

Cambio de moneda

Compra de oro español, oro y billetes franceses á los mejores cambios. Mauricio Guilbert, calle Mayor, 27. 15—11

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires.
 Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros dirigirse á Domingo Apeztegui plaza del Castillo, 53, 2. Pamplona.
 Casa en Buenos Aires, calle de Lima, núm. 666 —24

Camisería y corbatería

DE ELIZALDE HERMANAS
 Novedades en cuellos, puños, corbatas, camisas en todas formas y medidas y todo lo concerniente al ramo.
 Grandes novedades.—Especialidad en la confección.
 2—SAN SATURNINO—2 50—13

Agencia de negocios

El que suscribe se encarga de todas cuantas administraciones se le quieran confiar con toda clase de garantías. Al mismo tiempo tiene gran cantidad de compra y venta de casas y tierras de cultivo en esta ciudad y créditos.
 Admite representaciones de casas así extranjeras como españolas.
 Despacho, Redín, 2, principal.—Luis Bengoa. 50—9 p

En casa del Optico

CALLE CHAPITELA 21
 Acaban de llegar todas las novedades elegidas en Paris, en artículos de fantasía para regalos, objetos artísticos en bronce, esmalte, onyx, metal blanco, porcelana y lo más caprichoso en muebles para adorno. Todo de buen gusto y precios sin competencia. 15—15

Venta

De una casa en Tafalla, construida hace cuatro años, sita cerca de la Estación, carretera de San Martín: propia para labrador ó tratante en grano. Se compone de tres pisos y piso firme con granero entarimado, pajar y corral. Para más informes, dirigirse á su propietario don Enrique Perez Tafalla. 15—15

F. Aduain, fotógrafo,

ha abierto una nueva Fotografía en planta baja donde hace toda clase de trabajos fotográficos. Teófilas núm. 16, frente al pasadizo del Conde. 6—5

Carbones minerales

ingleses y asturianos.
 Envios directos de wagones completos.
 Depósito en Pamplona para ventas al por menor. Dirigirse á Modesto Utray, Pamplona. 50—44 (a) p

A los relojeros

Depósito de herramientas y fornituras por mayor y menor. Precios de fábrica: 5 por 100 de descuento al contado y 10 por 100 desde cien pesetas de compra.
 Se remiten catálogos gratis.
 Francisco de Arana, calle María Muñoz, número 10 principal, Bilbao.
 NOTA. En Pamplona, hasta el 15 de Julio, calle Estafeta, fonda de Peralta. x 9—9 p

Préstamo

A AYUNTAMIENTOS
 Hay 25.000 pesetas para colocar al 5 por 100 en Ayuntamientos de esta provincia. El notario de Aizón Vicente Sancho Zapater facilitará todos los antecedentes necesarios. 6—5

Gran balneario

DE BETELU—(Aguas Buenas d' España)
 Las más indicadas para las afecciones de los bronquios, reumatismo, enfermedades del estómago y vejiga. Servicio hidroterápico de primer orden. Cocina española y francesa. Almuerzos de once á una y comidas de seis á ocho. Alumbrado eléctrico; correo y telegrafo en el establecimiento. Para informes al administrador. 45—4 A— mts. 8—6

Gran balneario de Zuazo

AGUAS SULFURADO
 SÓDICAS NITROGENADAS
 Las más indicadas y especiales para el tratamiento y curación de los catarros de la nariz y de la garganta, bronquitis crónicas, infartos pulmonares, tuberculosis pulmonar en sus primeros periodos, asma, enfisema, residuos del aparato respiratorio. Clima tónico de altura (650 metros sobre el nivel del mar), el más apropiado para esta clase de enfermos.
 Instalación hidroterápica completa y perfeccionada.
 Grandes edificios. Alumbrado eléctrico. Capilla pública. Parques.
 Nuevo y excelente servicio de cocina, con personal elegido.
 Precios al alcance de todas las fortunas y clases.
 Médico Director: El reputado especialista señor Ledo.
 Se remiten datos y Memorias al que los solicita.
 Correspondencia al administrador. 50—7 (a)

Objetos para regalos

Se han recibido las últimas novedades en artículos de fantasía: completo surtido en objetos para escritorio.
 Casildo Iriarte, Pozo-blanco 24 y 26. 50—27

Academia de maestras

Dona Marcelina Isturiz y don Fructuoso Reclusa, maestros que mucho tiempo ha se dedicaban á dar lecciones particulares, han fundado una Academia especial para maestras, en la que no solamente se estudiarán las asignaturas y se enseñarán las labores propias para el ingreso en la Escuela Normal, sino que dicho estudio y enseñanza se hacen extensivos á las asignaturas y labores correspondientes á los cursos Elemental y Superior.
 Compania, 19, 5.º y Tejería, 52, 5.º 8—7

Boca, garganta, voz

PASTILLAS F. PRIETO
 DE GUAYACINA Y MENTOL
 Siempre dan resultado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, coqueo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, dolor, picor, sequedad, granulación herpéticas, etc.
 Se recomienda muy especialmente á los cantantes, oradores, profesores, y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.
 Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas.
 Caja una peseta.
 Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguilera, Zapateria, 25. 72—70

Maypole Soap

Jabón para teñir en 10 minutos: colores permanentes, no mancha y se ejecuta con facilidad.
 Aplicable para teñir toda clase de ropas y artículos de lana, seda y algodón.
 Depósito en Navarra para la venta al detalle y al por mayor droguería de Zuloa Perez, calle de Zapateria número 7, Pamplona. 40—57

Oro

y moneda extranjera se cambia á los mejores precios.
 Casa Jacinto Saez, Calceteros 20. 50—15 (a)

Reumatismo y gota

Cura con sorprendente rapidez y sustituye ventajosamente á todos los preparados extranjeros, la
 Litina soluble del Dr. Abadía
 De venta en Alfo, Farmacia de Abadía. En Pamplona, Negrillos.
 Frasco 6 pesetas. Se remite por correo. 50—6 (a)

Sociedad General de Transportes marítimos á vapor DE MARSELLA
 SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1899
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
 Saldrá de Barcelona el día 21 de Julio para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés ESPAGNE
LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
 Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses el día 11 de Julio el vapor FRANCE y el día 27 el vapor BEARN
 Nota. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en un buque con errorcarril.
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compania, Plaza de Palacio—Barcelona. En Pamplona don Ricardo Samartín, Plaza del Castillo número 12.

BICICLETAS
 nuevas neumáticas completas con freno y accesorios correspondientes desde 225 pesetas

Por 250 pesetas garantizadas contra todo vicio de construcción.
 Bicicletas de ocasión á precios convencionales.
 Accesorios y piezas de recambio.
 Se hacen toda clase de trabajos en velocipedos á precios muy baratos.
 CANDIDO MUNARRIZ.
 Veloz Club Pamplonés, Paseo de Valencia, 56, PAMPLONA. 50—50

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
Treinta y cuatro años de existencia.
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios
 Subdirector de la Compañia en Navarra, Vicente Samesteban, Constitucion, 49, Pamplona.

TONICO-BENIQUES DEL DOCTOR MORALES
 Celebra pilulas para la completa y segura curación de la Impotencia, Debilidad, Espermatría y Escaridad.
 Cuentan 50 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 50 reales cada una, se admiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carreras, núm. 50 Madrid.
 En Pamplona, farmacia de J. Valcárcel.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ
 MIL PESETAS al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Paris 1898. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.—Desconfiad de imitaciones.

Banco Vitalicio DE ESPAÑA
 La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña
 Compañias de seguros sobre la vida, reunidas GARANTIAS
 Pesetas

| | |
|---|----------------|
| Capital social | 45.000.000 |
| Reservas | 9.800.634,00 |
| Capitales asegurados desde la fundación de las Compañias hasta 30 de Junio de 1898. | 211.278.772,82 |
| Pagado por siniestros, pólizas vendidas y otros conceptos hasta igual fecha | 44.471.501,55 |

JUNTA DE GOBIERNO
 Presidente, Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
 Esta sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.
 Las personas que deseen obtener detalles acerca de estas operaciones y las demás á que se dedica la Compañia, pueden dirigirse al delegado en Navarra de dicha Compañia, don Sebastian Gastarena, Plaza del Castillo 56.—Pamplona. —5

RUBINAT-LLORACH
 UNICA AGUA DE Rubinat
 purgante, recomendada por todos los Centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.
 Como garantía de legitimidad, exijase en cada frasco la firma del Dr. Llorach.
 EN PAMPLONA: Farmacia de D. Agustín Blasco, y Farmacia—Droguería de Marquina, y en todas las principales Farmacias y Droguerías.
 Administración; Cortes, 276, entresuelo, Barcelona.

CATARROS
 DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
 y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL
 ADRIAN

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**
 son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc.

GOTA LICOR DEL DR. LAVILLE
 REUMATISMOS
 CLIN Y COMAR — PARIS
 EN TODAS LAS FARMACIAS.

L'UNION Fundada en 1828
 COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Establecida en Paris 15, rue de la Banque
 RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y SOMETIDA A SU LEGISLACION
 Garantías de la Compañia en 31 de Diciembre de 1898

| | |
|--------------------|--------------------|
| Capital social | Francos 10.000.000 |
| Reservas | 11.205.000 |
| Primas á recibir | 79.650.554 |
| Total de garantías | 100.855.554 |

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1898. Francos 17.272.202.816
 Siniestros pagados desde el origen de la Compañia. 229.000.000
 Esta gran Compañia es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles: garantiza, tambien, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
 Los setenta y dos años de antigüedad de esta Compañia, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor de l público.
 Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu.—Nueva 20, 3.

COCHES AUTOMÓVILES
BENZ Y C. MANNHEIM (ALEMANIA)
 Los automóviles de esta gran casa la más importante del mundo aparecieron por vez primera en la Exposición de Munich en 1888 habiendo sido perfeccionados desde aquella fecha con tan gran resultado que podemos hoy ofrecer al público una variedad de modelos elegantes y magníficamente construidos.
 La fuerza motriz se obtiene por la benzina sin hacer humo ni mal olor pudiéndose obtener la velocidad de 30 kilómetros por hora y subir ó bajar sin peligro pendientes de un 20 por 100.
 Para más detalles dirigirse á los SEÑORES ROERECHE Y COMPANIA, BARCELONA, únicos representantes en España.
 Depósitos centrales: BARCELONA: calle Bilbao, núm. 815. MADRID: calle Alcalá, 43, principal.
 Se admitirán Agentes en provincias que presenten las garantías suficientes.